

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Federación socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVI.—Núm. 1737 Palma de Mallorca, 5 de Abril de 1935. PRECIO: 15 céntimos

Ni el mito de la democracia, ni el de la violencia a todo trapo; estado permanente de guerra MORAL con desiguos marxistas, para plasmarlos en realidades a la primera coyuntura que se nos depare.

(De la conferencia de J. Monserrat Parets, en Esquerza Republicana.

El indulto de González Peña

Será menester que expresemos la satisfacción íntima que nos ha producido el indulto de nuestro admirado compañero González Peña? No; el nombre de González Peña vá unido desde hace ya bastantes años a la historia de nuestro partido y de nuestras fuerzas sindicales para que no nos sintiéramos doloridos ante la adversidad de su suerte. Pero confesemos sinceramente que nuestro optimismo no nos ha abandonado un solo momento y no hemos creído jamás en el peligro de su vida. Por eso su indulto no nos ha sorprendido, lo esperábamos. Después del informe favorable del Supremo, sólo podían exigir el cumplimiento de la tremenda sentencia almas desalmadas como las de los cedistas, agrarios y melquiadistas, despreciable ralea de nuestra sociedad.

Centenares de miles de petiñones de toda España—Izquierda Republicana de Madrid recogió más de 350,000—elevadas al Presidente de la República habían de inclinar el ánimo del Sr. Alcalá Zamora a la clemencia.

Presiones de organismos de tanto arraigo mundial como la Internacional Obrera Socialista, la Sindical y la Liga de los Derechos del hombre no podían menos de dejar sentir su influencia en el Presidente del Consejo. Todo el proletariado español sin distinción de matices, digámoslo en honor suyo, sindicalistas, socialistas y comunistas, acompañaban con su simpatía a González Peña y clamaban por ese acto de justicia.

Gracias a ese gran esfuerzo colectivo se han salvado las vidas de González Peña, Teodomiro Menéndez y 18 condenados más. Celebrémoslo con toda el alma y hagamos todos nuestros votos para que no vuelva a ser derramada una gota más de sangre. Lo que deploramos, con todo dolor, es que esa política humana no se haya realizado antes. Son ya cuatro las sentencias de muerte sancionadas por el Gobierno Lerroux, con motivo de los sucesos de Octubre; las recaídas contra José Guerra, José Naredo, Jesús Arqueles y el sargento Vázquez y el recuerdo doloroso de esos hombres gravitará siempre sobre la vida política del caudillo. Añadamos a esas cuatro ejecuciones los miles de muertos caídos en Asturias y se verá la magnitud de la tragedia sangrienta en que ha vivido España durante el gobierno radical-gilroblista.

Unámonos estrechamente todos los proletarios. Nuestra unión imposibilitará el retorno de esa política malvada.

Maestros sin plaza

Somos jóvenes. La mayoría tenemos 20 años; no sabemos lo que tenemos que hacer.

Hemos cursado cuatro años de estudios: Casi 40 asignaturas. Todo esto para lanzarnos a la lucha por la vida, con un papelucho inservible; lo llaman «título de maestro nacional».

No nos sirve. El Estado nos niega nuestros derechos.

La sociedad—no se si burlescamente—nos llama «maestro». Y nos niega todo porvenir.

Todas las puertas las encontramos cerradas. La competencia nos hace imposible la vida.

Algunos, ilusos, van a otros campos donde les espera el fracaso. La ruina moral y material se apodera de todos.

Tenemos 20 años; ¡no sabemos que hacer!

Insostenible situación.

Dudamos de nuestra valía.

Negro pesimismo.

Lucha por la vida. Imposible abstenernos.

De apartarnos.

No tenemos otro remedio que luchar.

Fatalmente se nos presenta la necesidad de ganar. De no ser un parásito, en la familia.

Nuestro orgullo nos prohibe ser una carga, para los padres.

¡Queremos trabajar!—grito en el que condensamos nuestras aspiraciones.

Queremos trabajar; pero no podemos. Nuestras familias no pueden pagarnos otros estudios.

Pertenecemos al fantasma, «clase media». Los gobiernos no resuelven nuestro problema.

No pueden.

Ni quieren.

¡Qué hacer?

Ser indiferentes no es posible.

Conformarse es un absurdo.

Solo queda la protesta.

Somos jóvenes. Optimistas nos aprestamos para el combate. Somos víctimas de la organización actual.

Somos explotados.

Y como tales debemos luchar.

Compañeros todos.

Por ¡pan! y ¡trabajo!

Comaradas. ¡A la lucha!

Municipalidades

El alcalde «popular» D. Luis Ferrer ha tomado medidas energicas para combatir la hidrofobia canina.

El pueblo toma precauciones contra la hidrofobia lerrouxista. ¡Hay que ver como devoran!

El Carnaval ha sido un éxito para la Comisión Gestora. Mucho confetti; serpentinas en abundancia; rúa brillante y gran cantidad de máscaras que, unidas a los mascarones de la Gestora, daban brillantez a la fiesta mundana.

Este año revivirá la procesión del Jueves Santo con el apoyo del patriarca laico reverendísimo fray Luis Ferrer Arbona de la comunidad lerrouxista.

Los judas y fariseos de la República darán escolta al galileo. ¡Otro éxito de la Gestora!

D. Nadal Comas, reputado cafetero y brillante gestor municipal ha esgrimido toda su influencia política para que saliera la procesión del Jueves Santo. Es conocida de todos la predilección que siente dicho gestor por las mogigangas religiosas.

Este año la República será más bondadosa que los años anteriores y permitirá al señor Comas lucir el frac y la chistera en el cortejo fúnebre del Jueves Santo. Sospechamos que dejará duro al personaje de Gabriel Maura.

En las últimas oposiciones para cubrir ocho plazas de escribientes municipales el hijo del comendador D. Francisco Juliá Pevelló consiguió el número nueve. D. Francisco está justamente disgustadísimo y amenaza con plantear la crisis. Según nuestras investigaciones la solución más patriótica y conveniente a los intereses de la Ciudad será el aumentar hasta catorce el número de plazas para que el nueve no quede excluido.

Por el contrario el lerrouxista señor Espases está satisfecho, ha conseguido plaza por dos de sus familiares.

También está contento el señor Comas por haber conseguido que todos sus hijos coman del presupuesto municipal.

No lo está menos el otro lerrouxista señor Albert Ricauca con la plaza de administrador del Hospital Provincial retribuida con cuatro mil pesetas al año.

¡Caray con los enchufes socialistas!

UN CONCEJAL

LEA todas las semanas

EL OBRERO BALEAR

Después de la crisis

La forma como ha sido resuelta la crisis del Gobierno de la República, tiene para nosotros, una virtud que conviene recoger: la confirmación de que las revoluciones nunca son absolutamente estériles.

El hecho de que el Presidente de la República encargara de formar Gobierno al jefe de los Agrarios Sr. De Velazco, que sólo cuenta con treinta diputados como fuerza parlamentaria, y, fracasado éste en el intento, no se hiciese igual encargo al Sr. Gil Robles, no obstante reunir más de cien diputados, significa un triunfo de la República sobre los monárquicos tocados de gorro frigio, que no se hubiese producido sin la revolución de octubre como contestación a la entrada de la Ceda en el Gobierno que acaba de ser sustituido.

De ahí las destemplanzas del jefe de los populistas ante la derrota que ha recibido, bien que por reflejo, de aquellas fuerzas políticas a las cuales había extendido cédula de defunción.

Para que sus vaticinios a este respecto fuesen confirmados por la realidad, el presunto enterrador del Socialismo pedía, para colaborar en el Gobierno que intentara formar el Sr. De Velazco, la friolera de seis carteras comprendidas las más influyentes en la gobernación del Estado. ¡Claro que el Sr. De Velazco no se prestó a semejante primada! Y el Sr. Gil Robles, exasperado por el puntapié palaciego, ha hecho juramento de conquistar de una manera total desde la calle lo que cree que por derecho le corresponde: el Poder.

En la calle está nuestro elemento. Allí nos veremos; y si el actual Gobierno tiene el acierto de encauzar la política por las vías constitucionales, desde ahora decimos al bravucon de la Ceda: «Los muertos que vos matais, gozan de buena salud.»

Conferencias

El martes último explicó una conferencia en el local de Esquerza Republicana, nuestro querido correligionario Juan Monserrat Parets, que fué, como suya, interesantísima, mereciendo cálidos y repetidos aplausos del rebosante auditorio.

El limitado espacio de este semanario no conciente ni una somera reseña del notable parlamento de nuestro camarada, que sustentó la tesis de que, desde el momento en que el capitalismo entró en franca contradicción y decadencia, creando el pavoroso problema de la superproducción y, subsiguientemente, el de la subconsumación, y hubo agotado el margen de concesiones a la clase obrera en concepto de aumento de salarios y reducción de la jornada de trabajo, quebró el santido de la democracia burguesa como instrumento liberador de las clases oprimidas y se impuso el régimen de dictadura del proletariado por el tiempo estrictamente necesario para asegurar el desarrollo de la democracia propiamente dicha.

Afirmó que la reacción recobró su poder al amparo de los empachos de juridicidad de los primeros gobernantes de la República y que si los republicanos quieren recobrar a ésta, es preciso se pongan de acuerdo con los socialistas en el sentido de que no hay democracia posible mientras la banca, la prensa y las tierras estén en manos de los enemigos de aquella.

Trabajadores

de la Enseñanza

La Comisión Ejecutiva de esta agrupación acordó fijar en 14 del mes corriente la fecha de reunión de la Asamblea ordinaria de Abril. Es creído que el día señalado estarán muchos compañeros en Palma y les será más fácil la asistencia. Desearía la presencia de todos para que las deliberaciones sobre importantes asuntos contaran con las opiniones del máximo de afiliados.

A los compañeros ausentes de la última Asamblea les notificamos el acuerdo que en ella se tomó, por indicación de la Federación Nacional, de recaudar con carácter extraordinario una cuota de solidaridad juntamente con la ordinaria. Su importe se destina al socorro de los compañeros caídos por cuestiones políticas o sociales. A su debido tiempo se dará cuenta, tanto por la Federación Nacional como por esta S. B. T. E., de la inversión de la cantidad recaudada.

No creemos necesario alegar razones para justificar el pequeño sacrificio impuesto por el compañerismo y la solidaridad; ninguno habrá pensado, ni por un momento, dejar abandonados en la desgracia a unos camaradas que han luchado por un ideal o se han visto perseguidos injustamente.

KUNTURMAN

Pequeñeces

«El Debate» abogó en un artículo para la ejecución de la sentencia, a muerte, de González Peña.

Los que alientan y confeccionan a dicho periódico se dicen católicos. Son los que al levantarse, al mediodía y al acostarse seguramente el «Padre Nuestro» que estas en los Cielos... perdonamos Señor, así como nosotros perdonamos a nuestros deudores...

Y eso no implica que cuando se trate de cobrarse una deuda, aun que sea con la vida de un semejante, quieren que se ejecute por la vía judicial.

¿Cualquiera ata estos cabos! o son unos fariseos, o son católicos de mentirigillas.

¿Será preciso recordarles el quinto mandamiento?

Los mongoles han entrado a saco... ¿que dirías en donde? Pues en el Cementerio. Dejaron cesante a un sepulturero para colocar a uno de los suyos.

Eso huele a podredumbre...

Hay Gobierno para cinco años, dijo el señor Lerrouz... y al día siguiente el Gobierno se tambaleaba... para caer a los tres días.

La suspensión de pagos del Crédito Balear ha originado el cierre de la importante fábrica «La Alfombrera», dejando en la miseria a numerosas familias obreras.

Por los mismos motivos han sido despedidos buen número de trabajadores en la fábrica de Gomas Medina, hermanos.

Mientras se busca la milagrosa solución nosotros seguimos documentándonos para que, en su día, salga a la luz pública la verdad acerca de lo ocurrido en la administración de dicha entidad bancaria.

Al jefe local de los mongoles se le ha nombrado Comendador de la Orden de la República.

Dícese, empero, que se le quería conceder el collar y la placa.

Los hay maliciosos, ¿verdad?

Dícese que la Comisión Gestora se verá precisado a ampliar las oficinas municipales porque no sabe donde colocar a tantos empleados.

Nosotros regalaremos una colección de «La Voz del Pueblo» a quien acierte con el número de los colocados por la flamante Comisión Gestora.

El reclamo del semanario mongol, es gratis... no le cobramos nada porque el pobrecito está muy necesitado.

Gil Robles, después de la crisis, sufrió una afección nerviosa.

Si por un motivo insignificante se vió precisado a tomar tina... la que habrá que gastar cuando vea triunfantes a los del «fasto bicinio».

«No robarás».

No codiciarás bienes ajenos.

Nuestra simpatía

por B. Gaita

Nuestro querido y buen amigo B. Gaita, Director del valiente Semanario «República» ha sido denunciado a los tribunales por la Dirección de Ferrocarriles, por supuestas injurias, por necesidad el amigo Gaita que le digamos que cuenta con toda nuestra simpatía por la benemérita campaña realizada en favor de los obreros y empleados ferroviarios que trabajan sin cobrar. El desenlace de la querrela no ha de inquietarle; no puede ser otro que el de aumentar su popularidad. Quienes deben sentir inquietudes son los querellantes por que tal como van rodando las cosas no sería extraño que los acusadores se convirtieran en acusados. A veces se dan esas sorpresas.

Notas varias

La Velada pró-presos

Con bastante éxito se celebró el Sábado pasado, el beneficio pró-presos organizado por la C. E. de la U. G. T. de Baleares.

La Compañía Antem, que se había ofrecido gratuitamente para este beneficio desempeñó su papel con un éxito ruidoso, cosechando muchos aplausos. Lo mismo la Orquestina Rítmic Bois, que contribuyó a dar brillantez a tan noble acto. La velada transcurrió desde su principio animadísima.

Para los Sábados venideros la C. E. tiene preparadas varias veladas, con el mismo fin, tomando parte en ella los mismos elementos.

Centro Instructivo Obrero (Hostalets)

La tercera conferencia del Ciclo organizado por el Centro Instructivo Obrero, tendrá lugar en su local social, Antonio Maurra, 34, el día 7 de Abril a las 7 de la tarde, corriendo a cargo de nuestro camarada Andrés Crespi, desarrollando el tema:

EVOLUCIÓN.

Ganarás el pan con el sudor de tu frente.

El que no quiere trabajar que no coma.

Eso es lo que dijo el Sr. Jimenez Fernández, en un discurso pronunciado en Vitoria.

¿Verdad, compañeros, que eso parece dicho por un socialista o comunista?

Pues no hay que extrañarse, que ellos, los Populares-Agrarios, tienen un programa social, mucho más avanzado que el nuestro. Pero ellos lo dicen para no llevarlo a efecto, en cambio nosotros queremos -- y lo llevaremos -- a cabo.

Las muestras son los hechos. Republicanos y socialistas pusieron los cimientos para tal obra... y los Populares Agrarios la destruyeron.

Un gran Diario de izquierdas en Palma

Al fin podemos anticipar tan grata nueva. Puede darse como un hecho la fundación en Palma de un gran Diario, portavoz de las izquierdas. Ya era hora. Estábamos huérfanos de representación en la prensa diaria. Los cuatro Diarios existentes actualmente en Palma son, todos ellos, de un rancio sabor derechista, herméticamente cerrados a las palpitations populares. Quien lea uno de esos Diarios puede ahorrarse el trabajo de leer los otros, por que todos ellos recogen siempre los mismos temas y los tratan con el mismo criterio reaccionario, todos ellos han recogido íntegramente el relato oficial de los sucesos de Asturias, plagado de inexactitudes. Ninguno de ellos ha dado cuenta de los casos increíbles de represión de que han sido víctimas muchos mineros asturianos.

Todos ellos han divulgado, en páginas enteras, las vulgaridades e ineptias del padre Laburu. Ninguno de ellos ha dado importancia a conferencias tan notables como las pronunciadas en el Ateneo de Madrid, por republicanos tan eminentes como Sánchez Román, Albornoz y Marcelino Domingo. Y para conocer, con alguna extensión, el magistral discurso de D. Manuel Azaña, hemos tenido que leer «La Vanguardia» de Barcelona o la prensa de Madrid.

Existen actualmente en Palma dos asuntos de verdadera resonancia; el del Crédito Balear y el de Ferrocarriles. El Crédito Balear ha dejado en la miseria a miles de familias obreras y de clase media que han visto evaporados los ahorros de toda una vida de trabajo y de privaciones. La compañía de Ferrocarriles, que mantiene a toda la parentela de los directivos, no paga el jornal a sus obreros. Repasad nuestros diarios. Ni una voz de censura, ni un gesto de condenación, para los consejeros en cuyas manos las citadas compañías han llegado a su desastrosa situación actual. En la Diputación, en el Ayuntamiento, los partidos gubernamentales están convirtiendo a esas instituciones en establecimientos de beneficencia; creando plazas innecesarias para enluchar a amigos y parientes y a ninguno de nuestros Diarios se les ocurre emprender una campaña saneadora, de higiene pública.

De ahí el gran vacío que vendrá a llenar un Diario de izquierdas, un Diario de gran espíritu combativo, puesto al servicio, no de las grandes empresas ni de los caciques, sino de los intereses del pueblo. Se tiene el propósito de aprovechar el 14 de Abril para formalizar el proyecto. He aquí otra gran labor que incumbirá al futuro Diario. Recobrar el espíritu del 14 de Abril, republicar esta República completamente desnaturalizada por los radicales y por los monárquicos disfrazados que detentan el Poder.

Una acción altamente humanitaria

En el predio Son Ferriol, hay una mujer llamada Antonia Grau Clar, víctima de una parálisis crónica que la imposibilita de andar por sus propios medios. Compadecidos de semejante desgracia, entre varios convencidos de la infortunada mujer lanzaron la idea de efectuar una colecta entre los habitantes en Son Ferriol, para con el producto de la misma proveerle un cochecito con que pueda trasladarse de un sitio a otro. Aquella alcanzó la suma de 465 pts., de las que se han invertido 350 en la compra de dicho vehículo, entregando las 115 restantes a la beneficiaria.

He, a continuación, la lista de donantes, a los que la comisión recolectadora está sumamente agradecida:

Juan Rigo, pts. 20; Juan Capellá, 10; Margarita Matas, 15; Antonia Perera, 10; Pablo Cavallier, 100; Bernardo Salleras, 100; Bartolomé Font, 50; Monserrate Matas, 15; Juan Matas, 5; José Serra, 5; Catalina Clar, 2; Francisca Durán, 5; Gabriel Puig, 5; Gabriel Tomás, 5; Bartolomé Pons, 5; María Poció, 3; Sebastián Serra, 10; Gabriel Oliver, 15; Jaime Terradas, 5; Juan Ordinas, 1; Bartolomé Gayá, 2; Juan Escandell, 10; Mateo Biliboni, 5; Margarita Moll, 5; Miguel Morro, 2; Margarita Cañellas, 1; Rafael Jaume, 10; Juan Poció, 2; Pedro Ortigas, 2; Miguel Bordoy, 1; Juan Poció, 2; Antonio Vidal, 5; Jaime Payeres, 5; Damián Mulet, 5; Antonio Negre, 1; Pedro Sastre, 2; Catalina Cañellas, 2; Margarita Gordiola, 5; Jose Busquens, 5; Juana Payeras, 2; Sebastián Roser, 5. Suman pts., 465.

«Ni are ni mai»

El Sr. Juliá está que no cabe con la condecoración que acaba de concederle el Gobierno por sus beneméritos servicios prestados a la República. Esperamos que los cumpleaños de la Diputación sufragan los gastos de la referida condecoración. Habrá que ver al arrogante Señor Juliá pavoneándose por esas calles con el distintivo en el ojal de su clásica americana cruzada.

Llueven las condecoraciones radicales. Ya tenemos tres comandadores: Rocha, Manent y Juliá. Solo falta que sea condecorado D. Luis, el gestor, y así quedará condecorado todo el partido radical, que había de limitarse en lo sucesivo, partido de comandadores.

D. Francisco con motivo del indulto de estos días y entusiasmo con su distintivo telegrafado a su jefe diciéndole: «are més que mai». Nosotros seguimos repitiendo, pensando en el caudillo:

«Ni are ni mai».

Comunicado duplicado

Con gusto publicamos las siguientes líneas que demuestran como se las gastan los gestores de Marratxi.

El popular diario «La Almudaina», en su número del 19 del pasado febrero, publicaba precisamente en primera plana y en lugar muy visible un comunicado de la Benemérita de Marratxi, dando cuenta de haber pasado al Juzgado una denuncia por sustracción de unas tuberías de plomo y bombas que surtían de agua a las Escuelas de niños y niñas del barrio de Pont d'Inca. Se añadía, además, que el concejal del Ayuntamiento de Marratxi, infrascripto, era quien había dado orden de haberlas depositado en su casa. Como debían entender los tribunales en el asunto no tiene replicar seguidamente a la manobra de que era víctima.

El infrascripto en efecto era y es, aun que suspenso, concejal del referido Ayuntamiento con residencia en Pont d'Inca. Ejerciendo el cargo de primer Teniente de Alcalde, estaba encargado por delegación de la alcaldía de todo lo que siendo de su competencia afectaba a la ciudad barriada. Y para mayor escrupulo en el desempeño de mis actividades y con objeto de evitar un gasto al Ayuntamiento facilitaba local como depósito de materiales y objetos pertenecientes a la Corporación.

Por los sucesos de Octubre fui suspendido de mi cargo y habiendo quedado depositados por la razón antedicha en un local de mi propiedad algunos objetos, fui objeto de una denuncia por el Presidente de la trilogía que actúa de Comisión Gestora con designios que dejo a consideración del lector.

Con fecha 9 de los corrientes por el Juzgado Municipal se dictó la siguiente sentencia: «Fallo que debo absolver y absuelvo a D. Juan Perelló Serra, de la presente denuncia por ser la autorización de depósito hecha con carácter particular y no aparece contra él, responsabilidad alguna».

Con tal fallo queda pues desvirtuada la denuncia de que fui objeto y que apareció en el indicado periódico, quedando únicamente de manifiesto las armas esgrimidas contra mi honorabilidad con móviles que tal vez algún día puedan ser objeto de esclarecimiento.

Juan Perelló Serra

Los que quieren sangre

Los ministros que votaron en favor de las penas de muerte fueron los siguientes:

D. Rafael Aizpún Santafé, D. Oriol Anguera de Sojo, D. Manuel Giménez Fernández, D. José María Cid y Ruiz, D. Joaquín Dualde y Gomez.

Todas estas celebridades son católicas apostólicas y romanas. ¡Que bien interpretan el sentido humanista del Cristianismo!

Los que se van

Acaba de fallecer en Sóller, donde vino a restablecerse de su quebrantada salud, Pedro Renodel, significadísimo militante del Socialismo francés.

Renodel, en vida de ambos, fué el brazo derecho del gran Jaurés, y alma del importante diario «L'Humanité».

Desempeñó importante papel en todos los congresos socialistas internacionales de su tiempo, siendo, al morir, Diputado en la Cámara francesa.

Ultimamente, los acontecimientos políticos internacionales le llevaron al convencimiento de qué procedía que el Partido Socialista francés se orientase hacia un socialismo de tipo nacional.

Su idea no cuajó, escindiéndose del Partido con un grupo de adherentes, con los que formó el Partido Neosocialista.

Su cadáver ha sido trasladado a su país, partiéndose hoy (jueves) a bordo del correo de Marsella, en donde la esposa del ilustre finado ha recibido el pésame de una representación de la Agrupación Socialista de Palma, así como de nuestros correligionarios Alejandro Jaume y Juan Sancho, ostentando, además, este último la representación de nuestro camarada Antonio Fabra Ribas, que le ha dedicado una hermosa corona de claveles rojos.

Con la muerte de Renodel, el Socialismo pierde un gran talento, y la humanidad, un gran corazón.

A las infinitas muestras de condolencia que, tanto su familia como sus amigos políticos están recibiendo, unimos la nuestra muy sinceramente.

Rectificando

En la noche del 23 al 24 del pasado marzo, fueron detenidos tres individuos.

Llévose a cabo esta detención por un afán persecutorio por parte de los agentes de la autoridad; es más, sin que se les pudiera imputar a los detenidos el más leve hecho delictivo, los cuales pasaron tres días en Capuchinos.

Fueron tres las noches a pasar en dicho establecimiento, la primera, pernoctaron en un banco cuatro individuos; no había ni una sola cama disponible; y las restantes en hacinado montón tuvieron que dormir seis hombres en tres camas, de las cuales tuvo que hacerse una sola cama común, pues de otro modo era imposible hacer un medio para dormir.

Se hace un llamamiento a las autoridades: En primer lugar, para que se haga resaltar y corregir, ante sus subordinados el deplorable servicio que vienen prestando, pues, con tales extralimitaciones se perturba el buen vivir del ciudadano; es más, es estrictamente necesario que los agentes no se dediquen a «cazar», pues hubo un agente que, en el momento de presentar en la comisaría a los tres detenidos ante el Oficial de servicio, dijo: «Hemos cazado a éstos».

Es muy digno de tener en cuenta que con la detención de cualquier individuo, se resta por cada día un jornal, lo que constituye el pan de los suyos; agravándose a veces, hasta el punto de ser causa de la pérdida de la colocación.

Rectificando una nota de la prensa local (La Última Hora, El Día, etc.) del 25 y 26 que di-

Socorro Rojo Internacional

En el local de Unión Republicana, tuvo lugar el viernes, día 29 una reunión convocada por el Comité Local del Socorro Rojo Internacional, a la que asistieron representantes de los Comités municipales de los Partidos Comunista, Socialista, Esquerza Republicana, Unión Republicana, Democrático Federal, Juventud Socialista y Comunista, U. D. T. y C. G. T. U.

Únicamente los reunidos acordaron laborar intensamente en actos de propaganda contra la pena de muerte y en pro del socorro a los presos político-sociales, y a tal efecto se convino en celebrar un mitin que tendrá lugar el día 13 de abril próximo venidero en la Casa del Pueblo, lanzar un manifiesto a la opinión pública mallorquina y celebrar una manifestación pública de adhesión al laicismo el día 17 del mismo abril.

«En vez de parar se dieron a la fuga, corriendo los guardias tras ellos y consiguiendo detener a tres», se debe hacer constar que nadie, absolutamente nadie se dio a la fuga. En otro párrafo también dice: «Reconocidos, les fueron hallados pasquines y folletos de carácter subversivo.» Sería fácil demostrar que no se les encontraron ni pasquines, ni folletos.

Por lo tanto, dicha prensa local, por dignidad, debe rectificar su nota ante su público, poniendo así de manifiesto la verdad, una verdad escueta, tan desnuda y abierta, que revelara en cada palabra, la hombría de bien; y en cada línea, la dignidad periodística.

Bartolomé Mulet

Acuerdos - convocatorias

AGRUPACION SOCIALISTA PALMESANA

En la reunión de Comité última, se acordó enviar a los compañeros González Peña y Teodoro Menéndez, con ocasión de haber sido indultados de la última pena, una carta a cada uno, concebida en los siguientes términos:

«Estimado camarada: Entendados de que ha sido indultado, el Comité de esta Agrupación, por unanimidad y con gran entusiasmo, ha acordado enviarle la más sincera y cordial felicitación, a la vez que nos felicita-

mos también por haber recobrado a un compañero, hermano en la lucha por el ideal redentor de los trabajadores, haciendo votos para que así como le han arrancado de la muerte, pueda ser pronto abrazado por los suyos y por sus compañeros, disfrutando de la libertad.

Con gran satisfacción le comunico el acuerdo de este Comité y sabe soy suyo y del Socialismo. El Secretario, Ramón García Galán.

Se acordó también prestar la solidaridad moral y material al compañero Andrés Gil, actualmente preso y sujeto a process.

Imp. G. M.-Palma

Lea todas las semanas «EL OBRERO BALEAR»

Zapatos TRACTOR especiales para obreros
 VARIEDAD DE MODELOS
Calzados "Las Américas"
 Calle de San Miguel, 159

PRIMAVERA - VERANO
 ENCARGUE SUS HECHURAS
NAVARRETE • SASTRE
 HECHURAS DESDE 5 DUROS
 Calle Siete Esquinas, 20-1.º

65 San Miguel, 67

LA FILADORA

Teléfono Núm. 1760

PRECIO FIJO

Con motivo de las actuales circunstancias
 y POR FINAL DE TEMPORADA

FORMIDABLE LIQUIDACION DE ARTICULOS DE INVIERNO

SASTRERIA A MEDIDA

ROPAS HECHAS PARA CABALLERO

MANTAS DE LANA A MITAD DE PRECIO

RETALES

RETALES

EL OBRERO BALEAR

Redacción y Administración: Sindicato, 176-1.º - P. B. M. R.

El escándalo del Crédito Balear

Vivimos en pleno escándalo administrativo. Nos hemos ocupado ya del escándalo de Ferrocarriles. Ocupémonos hoy del escándalo del Crédito Balear. Suplicamos a la Imprenta de nuestro Semanario que no descomponga los titulares de estas informaciones por que entre Ferrocarriles y Crédito Balear tendremos escándalo para rato.

Ván saliendo a la superficie los desastres de nuestras grandes compañías. Casi al mismo tiempo han suspendido pagos el Banco Agrario, el Crédito Balear, y de hecho, Ferrocarriles. El OBRERO hizo constar, oportunamente, que en ninguno de los Consejos de Administración de esas Compañías figuraban consejeros socialistas. Todos ellos son de derecha, y como tales, católicos, apostólicos y romanos. Conviene que se sepa. De estar en manos de socialistas esas entidades el público nos hubiera arrastrado y la prensa diaria tan callada ahora, llenado de improperios. Pero esos señores consejeros no perdieron una de las tres conferencias dadas por el padre Laburu en el Cine Born, van a misa los domingos y fiestas de guardar y si las compañías por ellos administradas han ido a la bancarrota no es lógico imputarles a ellos la responsabilidad. Además la voz infalible del Obispo se ha dejado oír en ese asunto y aleja toda suspicacia. El vicario de Cristo, como buen pastor no solo tiene a su cargo funciones espirituales sino que de vez en cuando véase obligado a prodigar sus sabios consejos en negocios terrenes y a raíz del desastre del Crédito, haciendo constar, para demostrar su desinterés que no posea una sola acción, implorando no recordamos que viscera divina, exhortó a su rebaño a que no tomara, ante aquel desastre, actitudes airadas, ni alarmistas propias de atracadores. Las palabras del Obispo tranquilizaron en aquellos momentos las inquietudes de los acreedores.... católicos.

Pero desde entonces han ido asomando cosas que vuelven a intranquilizar al público. Los diarios han cometido lapsus imperdonables a ese respecto. Casi todos ellos han publicado notas altamente optimistas sobre la situación del Crédito. Los pobres depositantes se sintieron plétóricos de esperanzas al leer tan satisfactorias impresiones. La solución del problema, según esa prensa, era un hecho. La Banca privada, el Banco de España y el Ministro de Hacienda, evitarían, a todo trance, venían a decir aquellas notas, la quiebra de Crédito Balear. Pero ¡maldita casualidad! el mismo número de esos periódicos que publicaba noticias tan halagüeñas, publicaba, también, y aquí el lapsus, un edicto del Juzgado declarando la insolvencia definitiva del Crédito Balear y concedía un plazo de 15 días para que fuera garantizada la cantidad de 35.000.000 de pesetas en que el pasivo excedía al activo. Y a los pobres depositantes se les cayó el alma a los pies.

Por otra parte, los Interventores judiciales han terminado ya su cometido. Su luminoso informe corre ya de boca en boca. Se relatan hechos verdaderamente escandalosos. Se habla de créditos hipotecarios extinguidos en escritura pública sin que los libros de Crédito haya registrado la correspondiente cancelación; de créditos fabulosos cancelados por una simple epístola, nuevo modo jurídico creado de extinguir obligaciones; y de impropiedades y gravísimas pignoraciones. Se habla, también, de buitres que revolotean el cadáver; de retiradas semanales de sumas importantes a cuenta de cuentas del Gran Capitán. Todos esos datos llegan a nosotros en forma de rumores. Procuraremos comprobarlos y si resultan ciertos hablaremos con toda claridad sobre ese asunto y en letras de molde publicaremos los nombres y apellidos de los autores de los graves hechos que nos comunican. Entretanto conviene que el público no olvide que todos esos escándalos se producen gobernando Lerroux y Gil Robles, es decir en pleno dominio de las derechas: ¡Votadlas!

Teatro de la Casa del Pueblo

Sábado 6 Abril a las 8 y media

Gran Velada

Segunda de las organizadas por la C. E. de la U. G. T. de Baleares, a beneficio de los presos políticos y sociales.

DETALLES POR PASQUINES.

Según un edicto del Juzgado de 1.ª instancia de esta Capital, se concedió un plazo de 15 días a «Crédito Balear» para que presentara fianza por la suma de 35.942398'64 pts. que es la diferencia, en menos, entre el activo y el pasivo de dicha entidad, según su liquidación en la que el primero aparece muy inflado.

De no salir el fiador, a «Crédito Balear» se le declara en estado de «quiebra». Esto para nosotros tiene otro nombre menos técnico, pero más en armonía con la realidad; este: latrocinio con las agravantes de premeditación y alevosía.

Un manifiesto del Partido Socialista

Se ha hecho público el siguiente manifiesto del Partido Socialista:

«Estimados camaradas:

Lustros de persecución política, de desastres nacionales, de arraigo caciquil, de dictadura oligárquica, militarista o aristocrática y de camarillas palaciegas, hicieron del pueblo español uno de los más desdichados de Europa, y crearon a los socialistas españoles una firmísima mentalidad republicana. La forma de gobierno monárquica, inaceptable en la doctrina, era en España además prácticamente equivalente a ruina, miseria, despotismo, negación de libertad política y valladar contra las reivindicaciones obreras. Al proletariado español no se le planteó nunca el problema de una Monarquía democrática, sencillamente porque en España no había existido nunca una democracia elemental. Falso el sufragio, parcial la justicia y sin realidad la legalidad escrita. Por eso el partido socialista, tradicionalmente antimonárquico, no ha vacilado nunca en contribuir al derrumbamiento del trono de los odiosos Borbones, y en 1898, en 1909, en 1917 y en 1930, dió cuanto tuvo; hombres, energía y organización para propiciar un régimen republicano, y siempre con indiscutible lealtad.

Por él pudo advenir la segunda República, y por él—educador de masas curadas de demagogía—pudieron edificarse una Constitución avanzada y unas leyes prometedoras de elemental justicia social. En su aportación vale más lo que sacrificó que lo que obtuvo, porque si nutrió sus filas no fué porque ofreciera más que otros sectores de izquierda burguesa, sino porque el claro instinto de las masas las encaminó al partido socialista como garantía de progreso político y social.

Al partido socialista no le pesa lo que ha hecho ni lo que ha dejado de hacer. Ocupó su puesto en la revolución democrática española, porque era su deber; y alentó cuantos avances eran compatibles con las fuerzas heterogéneas con quienes las circunstancias le aconsejaron leal alianza. La República democrática-liberal no era mucho, es verdad, mirando al ideal socialista: pero significaba un gran avance en contraste con el pasado odioso.

Cuando fuerzas oscuras de la burguesía española han desplazado al partido de la gubernación, y de la Cámara; cuando una coalición monstruosa de jesuitas y anticlericales históricos—en lo político, aristocrática; en lo social, alta burguesía industrial y baja burguesía rural—ha violentado la voluntad electoral con el soborno y la coacción, la revolución democrática triunfante con la República ha sido puesta en un grave peligro de muerte. Desde que comenzaron las Cortes ordinarias se han dedicado a destruir todo el contenido de la República: laicismo, protección legal a los trabajadores, civilidad, libertad; y en su lugar han significado pensión al clero, desamparo al campesino, perdón y premio a la subversión monarquizante, expulsión de ayuntamientos de elección popular, nulidad de las delegaciones de Trabajo, disolución de sindicatos... Sólo faltaba, para destruir en breve lapso lo que costó esfuerzo heroico de generaciones, entregar el Poder ejecutivo a gentes cuyo republicanismo no había tenido ni siquiera expresión verbal.

Cuando ese gravísimo peligro culminaba, las masas obreras pusieron cuanto son y cuanto valen para impedirlo; llegada la hora terrible de octubre, no se alzaron contra la ley, sino que se sacrificaron por la ley que el pueblo, en la limitada democracia del régimen burgués, se había dado libremente. No ha sido la clase trabajadora la que se ha colocado fuera de la ley, sino que es la que con más celo ha defendido el espíritu, el

alma de la ley fundamental del Estado. No han podido las masas impedir el asalto de las derechas al Poder; pero ha podido gloriosamente salvar su responsabilidad y asegurar con su prestigio, con su lealtad, con su sacrificio, el porvenir.

Sólo dejan de aleccionar las páginas en blanco, pero las que se han escrito con sangre generosa, con inquietud inolvidable, con dolor material o moral, con sacrificio de cualquier linaje, exigen deducciones y depuraciones que es necesario plasmar en normas para el futuro; pero hemos de ser nosotros inexorables con el error, quienes las extraigamos, no los enemigos de nuestro partido.

Secuestrada la República, mixtificada, deshecha la revolución democrática, ensoberbecidas las fuerzas del feudalismo político-social español, el partido socialista—que resiste sereno y firme sus nuevos y honrosos tiempos heroicos—vive, trabaja por su causa, que es hoy la causa de obreros y demócratas, de trabajadores y ciudadanos. ¿Para qué? Para revivir lo que ha muerto antes y después del 6 de octubre. Para rehacer la transformación política y social de España. No somos un partido demagógico, ni motinesco, ni terrorista, ni aventurero. Mienten a sabiendas quienes—ellos saben por qué—nos reputan devotos de la clandestinidad y de la violencia.

La legalidad en que se ha formado el partido socialista obrero no era la suya, la que él concebía; pero en ella ha vivido y en ella vivirá, pese a quienes quisieran tenerle eternamente sometido a la camisa de fuerza de sus arbitrariedades o eliminado del ámbito de la lucha noble que siempre, siempre, hemos propugnado.

La Comisión ejecutiva ha deliberado sobre lo que en este momento preocupa a tantas organizaciones: la conducta a observar en las próximas luchas políticas de carácter electoral; y ante la imposibilidad de decidir sin previa consulta a las federaciones y organismos nacionales; pero previendo, en vista de la indudable coalición de las derechas, que pueda el partido estimar, ora conveniente, ya necesaria, cierta posición táctica, a fin de salvaguardar lo indispensable y avanzar lo posible, aconseja a todas las agrupaciones que no hostilien a ningún grupo obrero ni republicano que se haya mantenido libre de contacto con la actual situación y ofrezca por su conducta garantías; antes bien, a fin de dejar abiertas todas las posibilidades, les recomienda cordialidad en las relaciones políticas, sin llegar a contraer compromiso alguno. La Comisión ejecutiva ruega a los comités de las agrupaciones, y donde existan y puedan funcionar a los de las federaciones, consulten a los compañeros siquiera sea privadamente; y envíen a la secretaría del partido en toda diligencia el juicio que les merezca posibles alianzas en las próximas elecciones.

Añcho campo de actividad se nos ofrece, camaradas, en comunión de afanes y tareas que no debe perturbar ninguna mezquina disputa interna; primero, salvar a nuestros presos, aliviar su prisión, partir el pan con sus familias. Ni un día se abandone esa tarea.

Después, a poner en pie de actividad legal a los sindicatos, a nutrir el partido con las adhesiones de simpatía que tantos dolores compensa, a utilizar inteligentemente los organismos en que tenemos o debemos tener representación, a educar y encauzar los núcleos juveniles, a ganar para el socialismo a la mujer, a concertar nuestro esfuerzo con los sectores obreros o democráticos que lealmente lo deseen y lo merezcan por su probada solvencia.

He aquí la misión del momento histórico que vivimos. Seamos siempre camaradas, dignos de él. Vuestro y del socialismo, el vicesecretario,

J. S. VIDARTE.